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谈青年科学基金的重要作用

一位青年科技工作者的心声

黄宏辉

(浙江大学管理工程系 )

我是浙江大学管理工程系的一名教师
,

是一项青年科学基金资助项 目 (三层复式会计理

论
、

方法及其应用 ) 的主持人
。

获得青年科学基金的资助
,

这是我终生难忘的一件幸事
。

今

天
,

我怀着激动的心情
,

向您们叙说青年科学基金对我的科研工作所起的重大作用
。

现行会计有两大分支
:

财务会计和管理会计
。

财务会计运用复式簿记原理对资金进行核

算
,

它体系严密
,

但仅能提供历史的资金大小额和变动额信息
,

因而远不能满足企业管理的

需要
。

于是
,

本世纪 50 年代以来出现了管理会计
。

管理会计提供了在财务会计帐内无法核算

的大量信息
。

但它结构松散
,

从外学科引入的各种概念和方法没有形成一个严密的体系
,

而

且这些概念和方法与财务会计原有的概念和方法也很不统厂
。

这样
,

就阻碍了会计理论和方

法的进一步发展
,

也影响了会计在企业管理中发挥应有的作用
。

·

这种现状引起了国际会计学界的普遍关注
。

有人试图通过把复式簿记扩展为三式簿记
、

四

式簿记高乃至一般的多式簿记
,

以克服财务会计的局限性
,

把由管理会计提供的信息引入帐

内核算
。

例如前任美国会计学会会长井民雄士 ( Y iuj jjI rj) 的工作
。

然而
,

深入的分析表明
,

井

民雄士的设想根本就不是三式簿记
。

更进一步的分析表明
,

没有必要也没有可能建立三式簿

记
、

四式簿记乃至一般的多式簿记
,

复式簿记是合理的
。

于是
,

通过对井民雄士工作的扬弃
,

我提出了三层复式会计假说
。

三层复式会计是由财务会计和两类新会计 (速度会计和加速度会计 ) 组成的一个可以相

互考核的严密整体
。

速度会计和加速度会计分别运用复式簿记原理对速度 (资金随时间变动

快慢程度的指标 ) 和加速度 (速度随时间变动快慢程度的指标 ) 进行核算
。

三层复式会计的

提出
,

不仅把至今由管理会计在帐外提供的一些信息
,

如前后期差异分析
,

引人了帐内核算
,

而且在时间方向上突破了财务会计只以资金为核算对象的局限性
,

扩展了会计信息的范围
,

为

会计学的统一闯出了一条新路
。

我是从 19 8 8 年 5 月开始从事这项研究的
。

在以后的两年多时间内
,

由于经费等困难
,

研

究工作陷于困境
,

几乎处于停顿状态
。

此时
,

我想到了国家自然科学基金
。

《国家自然科学基

金委员会青年科学基金暂行办法 》 指出
: 1

.

青年科学基金鼓励青年科学工作者在学科发展前

沿进行新的探索
; 2

.

…学科专家评审组评审
,

必要时组织答辩或现场调查
,

进一步核查申请

者的业务素质和表现
。

这两点给予我鼓舞和启示
,

于是我申请了 1 9 9 0 年度的青年科学基金
。

在写申请书时
,

我获悉三层复式会计课题并不属于国家自然科学基金的主要资助范围
。

然

而
,

喜出望外的是
,

几个月后我的申请通过了同行评议
,

我有资格参加青年科学基金的答辩
。

在答辩会上和会后
,

管理学科组的评审专家们一致充分肯定了我的科研献身精神
,

热情

鼓励我继续研究
,

并对课题提出了许多宝贵意见
。

特别是国务院发展研究中心的邓寿鹏教授
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还先后两次与我长谈
。

管理学界前辈们对我的关心和鼓励使我信心倍增
。

不久
,

国家自然科

学基金委员会批准了三层复式会计的研究项 目
。

在 1 99 1年的管理学科组青年基金交流检查会上
,

国家自然科学基金委员会管理学科组根

据本课题的研究进展
,

给予我大会表扬
。

在会上基金委员会有关方面的负责人还热心地为本

课题的未来提出许多宝贵意见和建议
。

这一切又给予我极大的鼓舞
。

青年科学基金的资助
,

使我度过了最为困难的时期
,

极大地改善了我和整个课题组的科

研条件
,

使我们信心倍增
,

课题进展速度也大为加快
。

至今三层复式会计的理论和方法体系

已初步确立
,

发表了 6 篇论文
,

出版了 1本专著
,

获得了 4 项奖励
。

目前正在写第二本专著
。

预计该课题可提前完成
。

在三层复式会计研究的基础上
,

我最近又提出了更为一般的统一会计假说— 广义复式

会计
,

并就这一新课题
,

申请了今年 的国家自然科学基金
。

由于课题获得青年科学基金资助后进展较快
,

1 99 1年以来
,

三层复式会计研究引起了学

术界较高程度 的重视
。

例如
,

浙江大学继国家自然科学基金委员会之后
,

给予本项 目科研基

金资助
,

并授予本项 目科学技术奖
。

又如
,

浙江省科协和浙江省总会计师研究会分别授予本

研究的第一篇论文为浙江省优秀论文二等奖和学会优秀论文一等奖
。

还有
,

《会计学家 》 杂志

破例一期全文刊登我的一篇约 6 万字的论文
。

浙江省会计学会高度重视本课题的研究
,

除了

对第一篇论文授予优秀论文一等奖外
,

还在其会刊上同一期刊登两篇文章
:

一篇介绍本研究

的内容
; 另一篇介绍我几年来的研究体会

。

虽然获得青年科学基金的资助已是一年多以前的事了
,

但至今一谈起此事
,

我总是激动

不已
。

获得青年科学基金的资助对我本人和三层复式会计研究
,

都将是一个重大的转折点
,
它

的影响将是持久的
。

因此
,

每当我写论文或专著时
,

总要怀着一种自豪感和致谢感
,

在显要

的位置上写下
: “

国家 自然科学基金资助项 目
”
几个字

。

今后
,

我和课题组成员将继续努力
,

争取向国家自然科学基金委员会提交更为优秀的科

研成果
。
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